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　今回は未来のモノづくりについて考えてみ
たい。まずは最近の人工知能に関するニュー
スを 2 つご紹介、最初は今年 3 月のニュー
スから

● Google の AI（AlphaGo）が、囲碁の
　プロ棋士に勝利

　【AFP= 時事】韓国のプロ囲碁棋士・
李世ドル（Lee Se-Dol、イ・セドル）氏と、
米グーグル（Google）が開発した囲碁の
人工知能（AI）「アルファゴ（AlphaGo）」
の対局が 9 日、始まり、AI が 3 時間半
に及んだ初戦を制した。

（注：全 5 局の対戦成績はアルファゴの
4 勝 1 敗、3 月 15 日付け）

　自分はこのニュースを目にしたとき、つい
にこの時が来たか ! と感じた。過去、チェス
や将棋で人工知能（AI）が世界チャンピオ
ンに勝利することはあったが、最後の砦とい
われた囲碁については、AI が人間（チャン
ピオンレベル）に勝利するのはまだ先のこと

未 来 の
モ ノ づ く り
に つ い て 　

特  

集

だといわれてきた。理由には、囲碁はチェス
や将棋と比べて盤が広くコマの動きに制限が
少ないこと、そして何といっても対局のパ
ターンの多さが挙げられる。ご参考までに、
チェスの対局パターンは、およそ 10 の 120
乗、将棋の場合は、およそ 10 の 220 乗とさ
れ、囲碁の場合は石を置くことができる場所
が桁違いに多いことから、パターンは 10 の
360 乗以上に上る。改めて人工知能の長足の
進歩に驚きと脅威を感じた。

　次に去年 12 月、株式会社野村総合研究所
が発表したニュースから

●日本の労働人口の 49% が人工知能や
　ロボット等で代替可能に 
　〜 601 種の職業ごとに、コンピュー
　　ター技術による代替確率を試算〜

　株式会社野村総合研究所は、英オック
スフォード大学のマイケル A. オズボー
ン准教授およびカール・ベネディクト・
フレイ博士との共同研究により、国内
601 種類の職業について、それぞれ人工
知能やロボット等で代替される確率を試
算した。この結果、10 〜 20 年後に、日
本の労働人口の約 49% が就いている職
業において、それらに代替することが可
能との推計結果が得られた。
　この研究結果において、芸術、歴史学・
考古学、哲学・神学など抽象的な概念を
整理・創出するための知識が要求される
職業、他者との協調や、他者の理解、説得、

AlphaGo は囲碁プログラム

人工知能やロボット等による代替可能性が高い労働人口の割合
（日本、英国、米国の比較）



3

ネゴシエーション、サービス志向性が求
められる職業は、人工知能等での代替は
難しい傾向がある。一方、必ずしも特別
の知識・スキルが求められない職業に加
え、データの分析や秩序的・体系的操作
が求められる職業については、人工知能
等で代替できる可能性が高い傾向が確認
できた。（㈱野村総合研究所 HP より）

　こちらのニュース、一応は試算というこ
とになっている。しかし、あと 10 年から 20
年もすれば日本の労働人口の約半分が関わる
職業が人工知能や機械に置き換わるというか
らある意味、衝撃的でもある。
　ご参考までに人工知能やロボット等による
代替可能性が高い 100 種の職業として、次
のデータが公開されている。（囲みは板金加
工に関わりがありそうな職種）
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　逆に、人工知能やロボット等による代替可
能性が低い 100 種の職業として、上のデー
タが公開されている。
　これら 2 つのニュースを目の前にしている
と、未来のモノづくりはどんな姿になってい
るのだろう、ふとそんなことが気になった。
ただ残念なことに自分は 10 年後の姿を正確
にイメージする自信がない。確かに IoT（モ
ノのインターネット）注 1 やビックデータ注 2

との組み合わせによって、人工知能やロボッ
トが社会のなかで活躍する場面がもっと増え
ていきそうだ。だが、もしそうだとすると日
本の近未来は、今回のニュースにあるように

創造性や他者との協調性が強く求められる職
種以外は人工知能やロボットに代替されるの
かもしれない。そういえば最近、ロボットと

ソフトバンクのペッパー君
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注 1：IoT：パソコン類以外のモノをインターネットに接続すること
をモノのインターネット（Internet of Things：IoT）と呼ぶ。（以下
は IoT のイメージ図）

注 2：ビックデータ（以下は総務省の HP より）

聞いてパッと頭に思い浮かぶのが、ご存知の
方も多いソフトバンクのペッパー君。会社に
よっては受付や接客もやってくれて、おまけ
に感情認識がある程度できるので重宝してい
る人もいると聞く。少なくとも人間のように
疲れないし、不平不満も言わない。もしもペッ
パー君がさらに進化して、下手な事務員や営
業マンよりペッパー君の方が良いとなれば、
職を失う人が先々出てきてもおかしくはなさ
そうだ。
　そんなことをあれこれ考えていると将来の
ことが不安になってきた。しかし、だからと
いって心配ばかりしていても問題は何も解決
しない。そもそも変化があるということは、

ピンチであると同時にチャンスでもある。な
ぜなら世の中が変化するとき、消えていく技
術や職業があると同時に新たな技術や職業が
発生する（必要となる）のだから、これから
人工知能やロボットが進化・浸透していく過
程のなかで様々な課題やニーズが必ず出てく
るはずである。大切なことは、その時代の社
会が求めるものに自らをうまく適応させるこ
と。それは変化を避けるのではなく変化に自
らが進んで対応することでもある。
　将来は予測困難である。いつもそう考え
る。だから不安に感じる自分がいるが、それ
だからこそ余計に将来を明るく前向きに考え
ていきたいとも思う。そのような意識で将来
を考えてみると、未来は現在よりも人と機械
がもっと共存していて、より便利な社会が実
現しているのではないか。もしかしたら少子
高齢化が叫ばれる日本では労働力不足が解消

していて、とても
ありがたい世の中
になっているので
はないか。ついそ
んなことを心密か
に期待している自
分に気づく。さて、
皆さんは未来をど
のようにお考えだ
ろうか ?
〈田名部 淳　　　　

㈱田名部製作所〉

新世代の製造業向け双腕ロボット
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工場板金
特級合格
塚本 利彦
㈱田名部製作所

　最初の頃は書かれている問題
の意味すら解らない状態からス

タートしたので、正直どうすれば合格できるのだ
ろうかと不安に感じていました。とにかく少しず
つでもいいから前向きに取り組むことを心掛けて
きました。おかげで３年という長い時間がかかり
ましたが、なんとか合格することができて内心、
ホッとしています。今後はこの検定で学んだこと
を実際の業務に活かしていきます。

工場板金
数値制御タレットパンチプレス
１級合格
花井 宏喜
㈱鐘川製作所

　今年は失敗が許されない検定
でした。去年は不覚にも練習不

足がバレてしまい、痛恨の不合格。今年も落ちた
ら、社内でいばることが出来なくなってしまう。
そんな思いから、まじめに練習を重ね、なんとか
合格することができました。２年連続で一緒に受
験した部下は、今年も落ちてしまったので残念で
すが、上司としての威厳を保つことができたので
…と、冗談はここまでにして、受験させて頂いた
会社、業務外での練習に付き合ってくれた皆さん
に心より感謝しています。仲間の大切さと、準備
の大切さを再確認できた検定でした。この検定合
格は、本当に心からうれしいです。
PS. 部下へ、お前なら必ず来年受かる！諦めずに
受験しろよ！

工場板金　機械板金
2 級合格
佐藤 繁
八祥産業㈱　福岡工場

　工場内で機械板金の
試験を受けた人がおら

ず、どんな雰囲気で行われるのかわから
ない状況でした。また、使用した事のな
いプレス機であった為、同じタイプのプ
レス機のある本社工場で機械操作の違い
を確認しました。何度も創意工夫しなが
ら練習を行う事で、自信を持って試験に
挑む事ができ、合格する事ができました。
この経験を糧に一級に合格できるよう
に、日々、精進していきたいと思います。

板金技能検定合格おめでとうございます！

　平成 27 年度の板金技能検定が２月６日に行な
われ、右記 17 名の方が合格されました。検定前
講習や、各受験者の努力の成果があって、難関を
突破され、見事に技能士の称号を手に入れられま
した。また今年も工場板金特級に㈱田名部製作所
の塚本利彦様が合格されました。 工場板金　数値制御タレットパンチプレス

級 氏　名 事　業　所
１級 吉田　雄一 ㈱ナダヨシ
１級 花井　宏喜 ㈱鐘川製作所
１級 中田　晃次 ㈱鐘川製作所
２級 平田　真巳 ㈱鐘川製作所
２級 松崎　智也 ㈱鐘川製作所
２級 増田　貴一 ㈱三松

工場板金　機械板金
級 氏　名 事　業　所

１級 長畑　純一 ㈱鐘川製作所
１級 山下　敬祐 ㈱鐘川製作所
１級 大城　弘文 ㈱田名部製作所
１級 田中　　拳 ㈱田名部製作所
２級 竹下　直登 ㈱鐘川製作所
２級 宮原　克典 ㈱鐘川製作所
２級 佐藤　　繁 八祥産業㈱
２級 山田　隆弘 ㈱田名部製作所
２級 吉田　祐貴 ナサ工業㈱
２級 田野　　勉 ㈱三松

工場板金
級 氏　名 事　業　所

特級 塚本　利彦 ㈱田名部製作所

板金技能検定　合格者

合格者のコメント

工業会からのお知らせ
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第28回アマダ優秀板金技能フェア表彰式

　3 月５日（土）アマダフォーラム 246（神奈川県伊
勢原市）にて、第 28 回アマダ優秀板金製品技能フェ
ア表彰式が行われました。
　今回、九州シートメタル工業会ではナサ工業株式会
社様の作品「スケルトンエスカレーター」がみごと経
済産業大臣賞を受賞されました。心よりお祝い申し上
げます。

　来年もまた、たくさんの出品をお待ちしております。

工業会からのお知らせ

経済産業大臣賞
 ナサ工業㈱

スケルトンエスカレーター

造形品の部　技能賞 
ナサ工業㈱

スパイラルタワー

造形品の部　技能賞 
 ㈲長崎軽金属

ステンレスハイヒール

高度溶接品の部　技能賞
ナサ工業㈱

ラグビーボール

造形品の部　技能賞 
㈱鐘川製作所

世間に一つだけ至福の花

高度溶接品の部　技能賞
（㈱ナダヨシ

殺菌 BOX

組立品の部　銀賞
 ㈱田名部製作所 

 エレキギター

造形品の部  銀賞
㈱ナダヨシ

ステンレス胡蝶蘭

造形品の部　銅賞
 ㈲鎌石ステンレス工業 

至福の空間

審査委員会特別賞
シンエイメタルテック㈱

32 分割式リング

単体品の部　銅賞
ナサ工業㈱

ボール型オブジェ

造形品の部　金賞
岡住工業㈱

東京スカイツリー
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　九州シートメタル工業会の会員各社を順番に
訪問し紹介させていただくシリーズ第 44 回目
は、福岡県糟屋郡粕屋町の株式会社伸栄金属製
作所様を訪問し、貫専務にお話を伺いました。
　ご創業は建材商社に勤
めていた社長のお父様が
定年退職される際に、機
械があれば何か仕事があ
るだろうと同じ会社に勤
めてあった現社長と一
緒に始められたのがきっ
かけでした。創業の昭
和 47 年当時は博多区吉塚でアルミサッシ型材
の特約店として製作・取付をされ、その後昭和
49 年に同じ博多区の比恵にも工場を新設され
ましたが、その比恵工場が福岡都市高速道路建
設の予定地にかかってしまい、昭和５９年に今
の糟屋郡粕屋町へ集約移転されました。その際
に当時まだどこも持っていなかったレーザー加
工機を、先駆けて導入されています。社名を「伸
栄製作所」にしたかったのですが、同じ社名が
既にあり、当時は同じ社名を付けることが出来
ず、「金属」を入れて「伸栄金属製作所」にさ
れたそうです。
　以前は建築金物を主とし製作・取付までやっ
ておられましたが、12 〜 13 年前に建築の仕事
が激しく落ち込んだのを転機に、現在の様な半
分が基本的に製作のみの建築金物、残り半分は
機械カバー、サイン、土木関係金物と大きく舵
を切られました。その際の社内の抵抗は大きく、
大変ご苦労をされたそうです。今では社内の代

替わり・若返りもうまく行き順調に推移されて
あるそうです。
　貫専務は最初銀行に勤められて、一度現会社
に戻られましたが、その後３年間別の会社に行
かれ、再び現会社へ戻られ、戻られると同時に
焼付塗装の方も始められ、博多区の東那珂に焼
付の新会社と新工場を作られました。最近工場
といえば騒音や振動、臭い等近隣に配慮しなけ
ればなりませんが、工場が福岡空港の滑走路す
ぐそばの立地で、周辺の家は窓を閉めているの
は良いみたいです。焼付は社内分ももちろんで
すが、焼付のみの仕事も多く、社内分の焼付は
３％程度だそうです。
　 伸 栄 金 属 製 作
所さんといえば、
やっぱりヌキパネ
ル。穴があいてい
るので外装にはな
かなか使えないの
ですが、貫専務が
新人だった頃には
ホームページはもちろん、カタログやサンプル
を持って東京の設計事務所を回られたそうで
す。種まきから刈取りまで時間がかかるもので
すが、着実に芽が出ているそうです。
　シートメタル工業会に入会されたきっかけ
は、検定や研修会が充実してること。年３回の
検定や研修会を設計の方→入社後１年経過され
た方→入社年度の若い方々から全員順々に受講
させているそうです。現在の社員は板金加工
30 名＋焼付塗装 10 名ですが、オペレーターの
みというだけでなく、検定や研修会によって多
能工化を進めて行きたいとのことでした。
　ものづくり補助金で新しい機械導入も進めて
ありますが、今後はスポット的な仕事から、リ
ピート的な仕事へと転換したいとのことでし
た。焼付の方から来る金物の仕事もけっこうあ
るそうです。お忙しい中の取材、本当にありが
とうございました。  〈白水 靖久　㈱新栄製作所〉

会社概要
名　称：株式会社伸栄金属製作所
代表者：貫 信篤
住　所：福岡県糟屋郡粕屋町仲原 4-3-1
T E L ：092-939-1183
F A X：092-939-2492
設　立：昭和 47 年
従業員：40 名

企業探訪
株式会社伸栄金属製作所

第44回

貫専務
ヌキパネル

工場内
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　今回のマイブームを担当させて頂きます、
アマダの山下柾です。
　最近、ゴルフを始めました。社会人になる
ときに、祖父のゴルフ道具一式を貰えること
をきっかけにはじめることにしました。

　はじめの頃は、道具を使ってボールを打つ
ことを経験したことが無く、手が痛くなるほ
ど地面を叩いていました。たまに当たっても
真っ直ぐ飛ばず曲がってばかりでした。初め
て行った打ちっぱなしで辞めたくなりまし
た。けれども、上手くいかないことが悔しく
て何回も 1 人で練習に行きました。
　一向に上手くならずやっぱり辞めたくなり
ました。（笑）
　ゴルフ経験が長い事務局の佐伯さんにレッ
スンしてもらう機会があり、基礎から教えて
もらいました。クラブがボールに当たる回数
が増えました。初めてゴルフが楽しいと感じ
ました。
　楽しかったのでレッスンを 2 時間受けた次
の日も早朝２時間、夜２時間１日４時間練習
しました。手はまめがつぶれ、全身は筋肉痛

で辛かったです。気持ちが良い痛みでした（M
ではありません。）
　先日、久留米の河川敷にあるコースで初め
てプレーしました。ゴルフは走るスポーツだ
と学びました。佐伯さんの一打分の飛距離が
自分の三打分。走ってボールのところまでい
き打たないといけませんでした。走り疲れま
した。
　打ち方が身体に染み付いていないので、一
打打つたびに打ち方を忘れていき最終ホール
では玉が重力に逆らうことができなくなりま
した。スコアは後半しか数えてなく（前半は
数える余裕がなく）後半だけで 88 でした。

　スコアはどうであれ完走することができ満
足です。多くを求めません !! 悔しいので次
回はもう少し良いスコアを目指します。一年
後に 100 切れるよう頑張ります。
　今のままでは一緒に回れませんがもう少し
上手くなりますのでぜひ誘ってください !!

〈山下 柾　㈱アマダ〉

★マイブーム★

ゴルフ入門
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　第 28 回優秀板金製品技能フェアにて当社の作品 ｢ スケルトンエスカレータ ｣ が、経済産業
大臣賞をいただきました。
　「当社はエスカレータ外装品の製作を行っていますが、エスカレータ本体については普段触
れることがありませんので、その構造，動作を板金で表現したいと思ったところが、この作品
を作るきっかけでした。ハンドルを回すと、ステップが本物同様の軌道で昇降します。ステッ
プはサイズの大小違うプレートを 1 枚 1 枚重ね（計 1800 枚）、歪みを抑えた構造で溶接しま
した。」（製作チーム談）
　当社は、「ものづくりの喜び」を再認識する為、2010 年より継続して技能フェアに参加して
います。メンバーは製造に直接関わる設計や加工部門だけでなく、営業他すべての部門もアイ
デアや展示資料作成で加わり、自由に部署横断でチーム構成されます。最初は募集しても人が
集まらず、お願いして何とか１チームつくるのがやっとでしたが、徐々に参加人数も増えて応
募作品も増え、今回はついに 4 部門すべてに作品を応募しました。4 チーム共に金賞以上を目
指し、1 チームが大臣賞、他のチームも銅賞と技能賞をいただきました。大臣賞受賞チームは、

アマダ様での表彰式の後、ご褒美のディズ
ニーシーを堪能してきました。
　表彰後に参加者全員で行ったフィードバッ
クの会議では、｢ もっとスタートを早めたい

（従来は 7 月にキックオフ）｣、「チーム間の
情報交換の場が欲しい」、「加工技術だけでな
く、表現（アピール ) の技術も含めたチーム
作りが必要」等の声も上がり、早くも次回に
向けて準備が始まりました。
　次回も、技能フェアへの取り組みを通して、

当 社 の 理 念 に あ る
「一塊」「上質の追及」
を具現化するととも
に、その結果として、
また今回のような特
別な受賞をしたいで
す。

〈長澤 敏光　ナサ工業㈱〉

T TO P I C S

TOPICS コーナーは、編集委員以外の多くの会員様の意見や写真を掲載していきたいと思います。掲載ご希望の方は、事務局まで！

ナサ工業㈱　優秀板金製品技能フェアへの取り組み
～念願の大臣賞受賞！～

経済産業大臣賞　スケルトンエスカレーター

キックオフの様子

大臣賞受賞メンバー
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（九州シートメタル工業会会報）

今回の表紙

北九州アイアンツリー
　新日鐵住金小倉製鐵所の敷地内に建つ高さ 205m の
煙突。市制 50 周年記念事業の一環である「全国工場
夜景サミット in 北九州」（2013 年）の開催に合わせ
てライトアップされ、市民からの公募によって「北九
州アイアンツリー」の愛称が付けられました。
　現在も毎週金・土・日の日没から 22 時までライト
アップが行われ、LED 投光器により「ピンク」「青」「黄」

「緑」「白」と 5 色に変化するライティングを投射して
います。（夜景クルージングにて撮影）

〈稲冨 隆大　㈱稲富プレス工業所〉

編 集 後 記
　4 月 14 日以降に発生しております、熊本県を震源とする地震によりお亡くなりになられた
方々に謹んでお悔やみを申し上げますとともに、被災された皆様には心よりお見舞い申し上げ
ます。
　今号の発刊に向けて編集作業を進めていたところに今回の熊本地震が発生いたしました。会
員企業の皆さん、および社員さんやその御家族は大丈夫だったでしょうか？
　さて当工業会の活動ですが、この度の震災の影響を考慮いたしました結果、4 月 21 日に予
定していた定期総会を延期することになりました。思えば当工業会の名称
が福岡から九州へと変更してからもうすぐ 10 年が経ちます。ここはひと
つ、九州シートメタル工業会という名に恥じないよう、工業会全体で被災
された会員企業を支援していきたいと思います。まずは企画推進委員と事
務局が一体となり、被災された企業のニーズを把握しながら、それに即し
た対応策を検討して参ります。今後も引き続き会員の皆さま方のご理解と
御協力をどうぞ宜しくお願いいたします。

〈田名部 淳　㈱田名部製作所〉


